
El Centro Interdisciplinario de Posgrados, a través de la Dirección 
de Posgrados en Ciencias Sociales, organizó el simposio titulado 
“El Movimiento Luterano, refl exiones a 500 años de distancia” para 
analizar la trascendencia de este pensamiento y su infl uencia en la 
sociedad, la cultura, la religión, fi losofía, música, etcétera.

El equipo de estudiantes del Decanato 
de  Ingeniería obtuvo el tercer lugar 
en la primera carrera del campeonato 
Electratón 2017, organizado en Estado 
de México, luego de cuatro años de no 
conseguir un lugar en el podio. 

Erhan Saucili, estudiante de 5° 
Semestre de la Hocshule en 
Bremen, Alemania, vino de 
intercambio a la Universidad 
durante este periodo y cuenta 
su experiencia con el idioma, las 
clases y las festividades del país.

Ricardo Ortiz y Roberto Matesanz, 
estudiantes de Relaciones Internacionales, 
se hicieron acreedores al primer lugar de 
la Olimpiada Mexicana de Relaciones 
Internacionales con 7 mil 700 puntos. Esta 
competencia fue organizada por la UNAM 
y se midieron con otras facultades de 
distintas partes del país.

Estudiante de 
Alemania visita 

México

RI obtienen primer 
lugar en olimpiada 
de conocimientos
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El movimiento luterano a 
500 años de distancia

Ingenierías consigue 3er lugar 
en Electratón
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Recuerda que puedes liberar tu 
servicio de beca, servicio social 

y prácticas profesionales.

Estamos a escasas semanas de terminar el semestre y pare-
ciera que la espera es interminable, muchos tenemos beca, 
prácticamente salvar el semestre esta en nuestra lista de 
pendientes de año nuevo, la frustración se respira cada vez 
más cuando falta pocos días para que todo termine y nos 
podamos ir con el alma tranquila a nuestros hogares para 
disfrutar de las fi estas que se aproximan.
La vida del estudiante tiene diferentes facetas a lo largo del semes-
tre, iniciamos con toda la actitud y nos queremos comer el mundo, 
creando nuestro plan perfecto. La segunda faceta incluye la mitad 
de lo que habíamos planeado, pero somos irregulares, la mayor de 
las veces en lo académico, nuestra esperanza aún está viva, llega-
mos a la tercera fase que es una clase de desesperación con un 
cansancio y agotamiento, a esta etapa la llamaré: inercia, esta fase 
se describe sola, ya solo pensamos en tratar de terminar.
Pero por alguna razón todo esto pasa muy rápido y cuando me-
nos nos damos cuenta estamos a poco de salir de la carrera, no 
obstante, todos estos momentos forman parte de quiénes somos 
y quiénes seremos en un futuro. 
En alguna ocasión una profesora que hablaba del desempeño de los 
universitarios en el ámbito laboral aseguró que sería igual a nuestra vida 
estudiantil, es decir, que es un refl ejo de nuestro futuro, nada cambiaría 
pues la responsabilidad no se adquiere como acto de magia sino que 
es un valor que se practica día a día. ¿Ustedes qué opinan?
Una frase que me gusta mucho porque puede darle un verdadero sentido a 
todo lo que pasamos a fi n de este semestre, es la de Viktor Frankl que dice “el 
hombre que no ha pasado por circunstancias adversas, realmente no se co-
noce bien”, y es que las situaciones adversas forman parte de conocernos a 
nosotros mimos y al saber enfrentarnos a estas situaciones.
Disfruten de prácticamente el último mes de este semestre, que sus exámenes y 
proyectos fi nales sean perfectos, tan perfectos que no tengan que preocuparse 
más que por esperar la fecha de reinscripción para el próximo semestre.

“El pasado puede doler pero, tal y como yo lo veo, puedes: o huir de él 
o aprender".

Rafi ki
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AHORA MÁS QUE NUNCA ES NECESARIO CONTAR CON REBELDES: DR. RICHARD NEBEL.

El movimiento Luterano es un acon-
tecimiento de importancia mundial, 
el cual signifi có el fi n de la unidad 
espiritual de la Europa occidental, 
destacó el Dr. Herminio Sánchez de 
la Barquera, Director de los Posgra-
dos en Ciencias Sociales de la UPAEP 
durante la inauguración del Simposio 
titulado El Movimiento Luterano, Re-
fl exiones a 500 años de Distancia.

“Podemos  decir tranquilamente 
sin temor a equivocarnos que esto 
signifi có el fi n de la Edad Media y 
el inicio de la edad moderna, eso 
es de tal trascendencia que tuvo 
repercusiones en todo el mundo, 
recordemos que en la Edad Media 
aunque no había una comunión po-
lítica  con el Papa en todo momen-
to, sí había una comunión en cuan-
to a la fe y el  movimiento luterano 
termina con esta unidad espiritual”.

Subrayó que este movimiento es 
de tal trascendencia que infl uyó en 
la sociedad, en la cultura, en  la re-
ligión, teología, fi losofía, en la músi-
ca, temas que se analizarán duran-
te los trabajos de este evento.

Por su parte, el Mtro. Eugenio Urru-
tia Albisua, Vicerrector de Posgra-
dos e Investigación UPAEP, mencio-
nó que las palabras expuestas en 
las 95 tesis de Lutero se movieron 
de tal manera que dividieron a la 
Iglesia, sacudieron Europa y se es-
parcieron por todo el mundo.

Agradeció la realización de este 
simposio. “Me parece que debe-
mos estar conscientes como cristia-
nos de la historia de la propia Iglesia 
y de la historia de la  cristiandad y 
justamente todos en búsqueda de 
la verdad  que siempre es el anhelo 

Reforma luterana, movimiento 
de trascendencia histórica

de nuestra alma”. 
Por su parte el Dr. Dr. Richard 

Nebel, Profesor de la Universidad
de Würzburg, quien estuvo a
cargo de la conferencia inaugu-
ral titulada “Martín Lutero: Vida,
obra y resonancia histórica. El cam-
bio de cosmología en el siglo XVI y 
los desafíos para el mundo de hoy”, 
mencionó que los acontecimientos 
signifi cativos de la historia de la hu-
manidad dejan huella y mantienen 
al mundo en movimiento, uno de 
ellos es la reforma protestante y con 
ella Martín Lutero.

“Lutero es el protagonista de la 
reforma protestante y fundador de 
la Iglesia Evangélica, en sus tesis 
contra las indulgencias desarrolló 
una crítica general a la Iglesia Ca-
tólica, también en nuestros  tiempos 
como hace 500 años hay cambios 
trascendentales; no olvidemos  que 
todos los hombres vivimos bajo el 
mismo cielo, pero no todos tene-
mos el mismo horizonte”.

Agregó que fi lósofos, humanistas 
y artistas fueron los  primeros en di-
fundir las ideas de Lutero, dos de 
ellos de trascendental importancia: 
Johannes Gutenberg y Lucas Cra-
nach, el viejo, el primero  inventó 
la imprenta moderna, la cual re-
volucionó la cultura al permitir la 
rápida difusión de conocimientos; 
el segundo pintó la corte a servicios 
de príncipes electores de  Sajonia y 
prestó un inminente servicio a la di-
fusión de la doctrina luterana.

Explicó que Lutero predicaba la 
salvación sólo con la fe como rasgo 
característico  de la gracia de Dios, 
especialmente a través de la fe en 
su palabra contenida en la Biblia. Los 
principios teológicos se pueden resu-
mir en cinco solos: solo por la fe, solo 
por la escritura, solo por Cristo, solo por 
la gracia, solo por la Gloria de Dios. 

El investigador de la Universidad 
de Würzburg señaló que los escritos 
y obras de Lutero encontraron gran 
resonancia en la opinión pública.

“La producción de libros aumen-
tó enormemente y las hojas volan-
teras, grabados y pinturas a favor y 
en  contra de la nueva doctrina, cir-
culaban  por todo el imperio  provo-
cando al mismo tiempo entusiasmo 
y rechazo por el reformador”.

Explicó que en respuesta a todo el 
proceso de reforma, se inicia también 
la renovación católica, la fundación 
de nuevas congregaciones religiosas 
y la reforma de  las órdenes atinconas 
serán  las bases de la profunda reno-
vación que se llevó a cabo en el seno 
de la Iglesia Católica.

“Esta ya  había iniciado en el siglo 
XV y buscaba acabar con la deca-
dencia moral de los monasterios  y 
del clero, dar fi n a explotación fi -
nanciera de la religiosidad popular 
y el abuso de los derechos papales 
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y otras penosas situaciones al inte-
rior de la Iglesia”.

Indicó que Lutero ha muerto, pero 
el mensaje vive. “Qué  mueve y cam-
bia a nuestra sociedad, qué signifi ca-
do tiene la reforma para cada indi-
viduo, de la  misma manera como 
Martín Lutero cuestionó en el año 
1517 las condiciones de su tiempo, 
así en  este 2017 se cuestiona la es-
piritualidad, la juventud, la justicia, la 
paz, la  conservación de la creación, 
la religión y el ecumenismo, ¿Cómo 
vamos a conseguir un mundo mejor 
para el futuro de la humanidad con 
reformas o revoluciones?”

Destacó que el Papa Francisco 
menciona que Lutero dio un paso 
decisivo poniendo la palabra de 
Dios en las manos del pueblo, por 
lo tanto, en la  actualidad necesi-
tamos hombres y mujeres que bus-
quen mejoras para nuestro tiempo.

“Ahora más que nunca es nece-
sario contar con rebeldes, ahí don-
de el valor de una persona se mide 
por sus obras y bienes económicos 
y se veneran a nuevos dioses como 
el poder, riqueza, posesión, belleza, 
capital, desarrollo, avance técnico, 
la nación, la raza, la clase”.

Finalmente mencionó que debe-
mos considerar a la reforma como una 
renovación, un principio que atraviesa 
toda la historia del cristianismo.

“Debe de haber una Iglesia en 
continuo proceso de cambio, la 
cuestión  es por qué camino y de 
qué manera adopta una forma 
adecuada para cada tiempo”.

Cabe señalar que durante este 
evento también se encontraron 
presentes el Mtro. José Antonio 
Llergo Victoria, Secretario General 
UPAEP y el Dr. Juan Martín López 
Calva, Decano de Posgrados en 
Artes y Humanidades.
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DE ENERO A SEPTIEMBRE SE TIENEN DETECTADAS 7 MIL 642 TOMAS CLANDESTINAS.

EL UNIVERSITARIO

Más de 2 millones de pesos diarios 
obtienen los grupos delictivos por el 
robo de combustible en Puebla, se-
ñaló el Gral. Brigadier DEM. Retirado 
Sócrates Alfredo Herrera Pegueros, 
Gerente de Seguridad Física de la 
Salvaguardia Estratégica de PEMEX.

 En su participación en el Foro 
“Los hidrocarburos en México: Retos 
y Oportunidades para su regula-
ción”, organizado por el Decanato 
de Ciencias Sociales a través de la 
Facultad de Ciencias Políticas de la 
UPAEP y en coordinación con el Se-
nado de la República, representado 
por la Senadora Lucero Saldaña; in-
dicó que este acto ilícito representa 
730 millones de pesos anuales.

 En el foro también se dio la par-
ticipación de la Senadora Lucero 
Saldaña Pérez; del Mtro. Marco Tulio 
Guzmán, de la PGR; del Mtro. Jaime 
Montes Solís, titular de la Unidad de 
Coordinación Técnica de la Salva-
guardia Estratégica de PEMEX; y 
del Mtro. José Valente Tallabs, Di-
rector de Ciencias Políticas UPAEP, 
además de la bienvenida a la Uni-
versidad por parte del Lic. Antonio 
Sánchez Díaz de Rivera, Director Ge-
neral de Vinculación de la UPAEP.

 Asimismo dijo que el robo con 
violencia, los homicidios dolosos y 
el robo de vehículos son algunas 
de las líneas en que ha derivado 
por el robo de combustible.

 De igual forma dijo que en Puebla, 
en 2016 el robo de combustible fue 
uno de los factores que detonó los 
homicidios intencionales. Cada 15 
horas se registra un robo y aumentó 

un 18.24 con respecto a 2015, indicó.
 Apuntó que considerando lo 

erogado por el gobierno del esta-
do de Puebla para la entrega de 
uniformes en escuelas primarias, 
con el robo de petróleo que suma 
más de 2 millones de pesos diarios 
se podría uniformar a más de la mi-
tad de los habitantes en Puebla.

 El Gral. Brigadier DEM. Retirado Só-
crates Alfredo Herrera subrayó que 
es necesario fortalecer el marco jurí-
dico en materia de los delitos de hi-
drocarburos para hacer más efectiva 
la labor que realizan en conjunto los 
agentes de la Dirección Estratégica 
de Salvaguardia Estratégica de PE-
MEX, las Fuerzas Armadas y las Corpo-
raciones Policiacas de los tres órdenes 
de gobierno en la protección de las 
instalaciones petroleras nacionales.

 En su intervención, el Mtro. Va-
lente Tallabs González, Director de 
la Facultad de Ciencias Políticas de 
la UPAEP, manifestó que el robo de 
combustible es un tema que requie-
re de ser discutido en las aulas, en las 
universidades como un fenómeno 
que a todos nos afecta y en el que 
todos tenemos que involucrarnos y 
buscar mecanismos de solución.

 Por su parte El Mtro. Jaime Mon-
tes Solís, titular de la Unidad de 
Coordinación Técnica de la Sal-
vaguardia Estratégica de Pemex, 
mencionó que de enero a sep-
tiembre del presente año, se han 
detectado un total 7 mil 642 tomas 
clandestinas de combustible en el 
país, Tamaulipas con 880 tomas; 
Guanajuato con 1,397; Hidalgo 
con 727; Puebla con 1092 tomas; 
México 726; Jalisco con 401; Sina-
loa 281; Morelos 247; Querétaro 

209; Nuevo León 184; Michoacán 
150; Tabasco 140; Baja California 
123; Sonora 74 tomas; Chihuahua 
47 tomas; Tlaxcala 68; Coahuila 
34; Ciudad de México 38; Oaxa-
ca 45; San Luis Potosí 5; Chiapas 
5; Durango 6; Aguascalientes 3 y 
Veracruz 760 tomas.

 Con respecto al llamado “trián-
gulo rojo”, el Mtro. Montes Solís re-
fi rió que se tienen registradas 489 
tomas clandestinas; San Martín Tex-
melucan 229 tomas; Tepeaca 188; 
Acatzingo 53; Quecholac 107; Aca-
jete 73 y Palmar de Bravo 68.

 La Senadora Lucero Saldaña 
organizadora del Foro “Los Hidro-
carburos en México: Retos y Opor-
tunidades para su Regulación”, 
declaró que quienes vivimos en 
Puebla nos preocupa el tema.

 Lamentó que el estado de Pue-
bla esté pasando por este pro-
blema en lo referente al robo de 
combustible por lo que dijo que 
es urgente la participación del 
estado para combatir este pro-
blema que también atenta con-
tra el patrimonio de las familias 
que se encuentran dentro del or-

den social. Asimismo agregó que 
es necesaria la coordinación de 
los otros gobiernos circunvecinos 
para hacer frente a este proble-
ma del robo de hidrocarburos.

 Lamentó que el robo de com-
bustible en Puebla continúe en 
ascenso, y para ello ahí están los 
datos que se tienen al respecto, 
en donde se puede hablar de un 
incremento mayor al mil por ciento.

 Dijo que este delito involucra a 
diferentes actores, la delincuencia 
organizada, los dueños de predios 
en donde se organizan las orde-
ñas de los ductos de Pemex y de la 
gente que participa voluntaria o in-
voluntariamente, niños y niñas que 
realizan diferentes funciones.

 Por lo tanto, dijo que no basta 
con modifi car la Constitución para 
que el robo de combustible sea 
considerado delito grave y que se 
puedan tener medidas de prisión 
preventiva ofi ciosa en donde el 
juez dicte directamente esa prisión 
preventiva y que no se tenga esa 
puerta giratoria en donde los delin-
cuentes salgan lo más pronto posi-
ble y queden impunes los delitos.

El robo de hidrocarburos, 
problema de seguridad nacional

GIOVANI ANDRÉS  ROMERO TLALPAN
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FORMARSE EN BIOÉTICA AYUDARÁ A LA PERSONA A DISCERNIR Y A SER CRÍTICO.

Nunca como hoy, el hombre ha teni-
do en sus manos la posibilidad de ma-
nipular la propia vida, la vida humana 
desde sus orígenes y también en to-
das sus etapas, mencionó el padre y 
médico Francisco José Ballesta Balles-
ter, investigador del Ateneo Pontifi cio 
Regina Apostolorum de Roma.

“Esta posibilidad de dominio o 
de control, como hemos dicho an-
tes, puede ser de ayuda, pero si se 
usa mal puede ser de perjuicio, por 
ello es importante formarse en ese 
campo, saber que todo este co-
nocimiento científi co que vamos 
adquiriendo debe ser usado orde-
nadamente a favor de la vida y no 
equivocadamente”.

Es importante mencionar que la 
visita del padre Francisco José Ba-
llesta Ballester se da en el marco del 
convenio que la UPAEP y el Ateneo 
Pontifi cio Regina Apostolorum de 
Roma tienen signado.

Para el especialista en temas de 
Ética médica y reproducción asisti-
da, la gente necesita  darse cuenta 
de que no todo lo que se hace a 
nivel de la Medicina, lo que es po-
sible técnicamente es bueno, por 

Importante profundizar en la bioética:
Padre Francisco José Ballesta Ballester

Título

ello la importancia de adentrarse 
en el estudio de la Bioética.

Destacó que el formarse en Bioé-
tica ayudará a la persona a discer-
nir, a ser crítico, a no simplemente 
porque se tengan las cosas a dis-
posición o porque la ley lo permita 
está bien; se debe de formar un cri-
terio para darse cuenta del porqué 
no está bien hacer un mal uso de 
los adelantos científi cos.

Durante su visita a la institución 
impartió dos cursos entorno a la te-
mática de la reproducción asistida. 
El primero, se centró en el embrión 
humano, su estatuto  biológico, 
cómo debemos respetarlo, cómo  
debemos considerarlo y también 
sobre todas las técnicas que se es-
tán dando hoy día para producir 
entidades biológicas que se pare-
cen al embrión humano.

“Hemos hablado de la clonación, 
de la partenogénesis, de los hibryds, 
y el segundo curso es sobre la ense-
ñanza de la Iglesia sobre las técnicas 
de reproducción asistida; realizamos 
un recorrido por todo el magisterio 
de la iglesia sobre este tema funda-
mentalmente remontándonos a Pio 
XII, revisamos dos documentos que 
son la Donum Vitae de 1987 y la Dig-

nitas Personae del año 2008”.
Explicó que los seres humanos te-

nemos ese deseo de superación, 
de conocer más, “el querer domi-
nar la naturaleza, quererla  contro-
lar; estamos puestos en el mundo 
por Dios Nuestro Señor y él nos ha 
dado la creación para que nos sir-
vamos de ella, pero siempre tene-
mos que distinguir el buen uso de 
las cosas del abuso”.

En este tenor explicó que ello exige 
una gran  formación ética, humana. 
“No  todo lo que es posible hacer es 
bueno hacerlo, lo vemos en temas 
como la contaminación, nos damos 
cuenta de cómo el actuar del ser 
humano muchas veces perjudica a 
la naturaleza y al mismo ser huma-
no, debemos ser lo sufi cientemente 
maduros como seres humanos, lo  
sufi cientemente razonables y pru-
dentes para hacer  uso de los cono-
cimientos que vamos adquiriendo y 
de la tecnología para el bien.

Añadió que la técnica y la ciencia 
en sí no son negativas, al contrario, 
son algo muy positivo, “gracias a la 
ciencia y la técnica, hoy podemos 
vivir más, pueden desaparecer enfer-
medades, crece el índice de  salud, 
tantas cosas maravillosas que son algo 

buenísimo, el problema es cuando el 
ser humano hace un mal uso de esas 
cosas y entonces abusa de todo ello 
y logrando hacerse daño así mismo”.

Subrayó que la Iglesia siempre ha 
defendiendo a la persona, “la Igle-
sia cuando enseña cosas o emite 
documentos sobre algún tema lo 
hace porque esos temas son im-
portantes para la personas, para 
el ser humano; están tocando su 
dignidad, están tocando el respeto 
que se le debe y entonces por ello 
la Iglesia habla, lo defi ende”.

Finalmente agregó que ve de ma-
nera positiva el que universidades 
como la UPAEP pongan en mesa de 
discusión este tipo de tópicos.

“El hecho de que los estudiantes 
de Medicina conozcan la ética de 
estos temas es una cosa muy bue-
na, porque los va formando para 
que en el ejercicio de su práctica no 
entren en caminos equivocados por 
afán de lucro o tantos  motivos que 
los pueden empujar a meterse en 
tantos caminos que no son buenos; 
se me hace muy importante que se 
les este dando esta formación, se dé 
esta oportunidad a los chicos de pro-
fundizar en estos temas y de aclarara 
sus ideas sobre estos puntos”.

CAMPUSCAMPUSCAMPUS
EL UNIVERSITARIO
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PARTICIPARON 8 ESCUDERÍAS; LA PRÓXIMA CARRERA SERÁ EL 11 DE NOVIEMBRE.PARTICIPARON 8 ESCUDERÍAS; LA PRÓXIMA CARRERA SERÁ EL 11 DE NOVIEMBRE.

PABLO AYALA

CORTESÍA

Dio inicio el campeonato Electratón 
2017, única competencia de autos 
eléctricos en México, en donde la 
UPAEP consiguió el tercer lugar en la 
primera carrera de este campeonato 
realizado en el Estado de México.

La UPAEP ha participado en 
el Electratón desde el 2010, 
ausentándose solamente 
de la edición 2015 debido a 
la elaboración de un nuevo 
automóvil. El lugar obtenido en el 
Estado de México es un importante 
resultado ya que desde el 2013 no 
se conseguía un lugar en podio.

El auto con el que compite la 
Universidad es un proyecto en el 
que participan 20 estudiantes de 
diversas carreras, donde se trabaja 
en el diseño del carro, es decir 
el diseño del frame y de todos los 
sistemas, también se calculan las 
cargas a las que será sometido el 
auto, los esfuerzos que realizará y el 
desgaste de las piezas. 

A decir de José Antonio García 
Cuevas, estudiante de 5° Semestre 
de Ingeniería en Diseño Automotriz 
y Capitán del equipo, para llevar 
a cabo lo anterior los estudiantes 
que participaron en el diseño 
del automóvil se dividieron en 
áreas como frenos, suspensión y 

Estudiantes de Ingeniería obtienen 
tercer lugar en Electratón

dirección, electrónica y potencia y 
el diseño, teniendo cada área a un 
responsable de las cuales se hicieron 
cargo Carlos Josué Alvarado Pérez, 
Pablo Vera García y José Miguel 
Rosas, respectivamente. 

 Agregó que a diferencia de otros 
años, en esta edición únicamente 
se realizarán dos carreras y no 8, por 
lo que su próxima participación será 
el 11 de noviembre en la Universidad 
La Salle Bajío, en León, Guanajuato. 

En esta competencia participaron 
universidades públicas y privadas así 
como asociaciones y/ compañías 
dedicadas a elaboración de autos 
eléctricos, es decir no es exclusiva de 
estudiantes, siendo ocho las escuderías 
participantes para esta edición.

Cabe destacar que para poder 
competir en la carrera los autos 
deben cumplir con el reglamento, 
es decir que las dimensiones del 
vehículo sean correctas, el material 
con que está hecho sea el indicado, 
que los sistemas se comporten 
apropiadamente y que el frenado 
sea óptimo. Esto último se corrobora 
mediante una prueba en la cual el 
auto debe ir a una velocidad de 
50 Km/h y frenar totalmente en un 
máximo de ocho metros. 

“Ver que el carro ganó, quedó en 
un podio después de cuatro años es 
una felicidad que no se compara, 
es la felicidad de ver nuestro trabajo 

refl ejado”, comentó el estudiante 
José Miguel Sánchez Rosas acerca 
del resultado obtenido en el Estado 
de México.

Y es que Carlos Josué Alvarado 
Pérez, estudiante de séptimo 
semestre de Ingeniería en Diseño 
Automotriz, destacó que para que 
el carro diseñado en esta Institución 
participara tuvieron que resolver 
muchos problemas como lo fue el 
desgaste de los materiales, sobre todo 
en lo que concierne al área de frenos. 

“Previo a la competencia nos surgió 
un problema pues los frenos delanteros 
no funcionaban, y era un punto 
decisivo para que pudiéramos pasar 
la prueba, afortunadamente pudimos 
solucionarlo a tiempo”, destacó. 

Así mismo, en el área de electrónica 
y potencia, José Miguel Sánchez 
Rosas, estudiante de 7° semestre de 
Ing. Mecatrónica confesó que el reto, 
en su área de trabajo fue encontrar 
una relación correcta entre velocidad 
y torque.  También  pasó que su piñón 
se destrozó en carreras anteriores y se 
tuvo que volver a maquinar. 

“Se tuvo problema con las 
terminales ya que el exceso 
de amperaje provocó que se 
quemaran, por lo que se tuvieron 
que reeemplazar”, explicó. 

En tanto, Pablo Vera García 
estudiante de IDA 7° semestre y 
responsable del área Dirección y 

Suspensión, agregó que también 
tuvieron que armar y desarmar 
la suspensión varias veces para 
alinear la dirección, encontrar el 
ángulo perfecto para que el auto 
trabajara como debía trabajar.

“Fue un reto pues de eso depende 
el rendimiento y velocidad del carro, 
se tiene que encontrar una relación 
ideal y eso no es nada fácil”, precisó. 

Por su parte, Miguel Ángel Temoltzin 
Guzmán, estudiante de Ingeniería en 
Diseño automotriz y que trabajó en 
el área de Dirección y Suspensión 
además de ser el piloto en las 
carreras del auto que representa 
a la UPAEP, comentó que esta 
competencia aporta mucho a los 
estudiantes ya que complementa la 
parte teórica que se ve en la escuela 
de una forma totalmente práctica, 
también muestra como el trabajo 
en equipo permite realizar las tareas 
más rápidamente, además de que 
trabajar con más personas permite 
que surjan muchas y mejores ideas.

De esta experiencia, los 
estudiantes del Decanato en 
Ingenierías reconocieron que el 
mayor aprendizaje fue el trabajo 
en equipo, el compañerismo, pero 
por encima de todo, valorar el 
legado, que sus compañeros de 
generaciones anteriores les dejaron 
para hacer posible la obtención de 
un lugar en el podio. 
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ROSA ANTELE

G. RUBÍ JUAREZ

EL CERTAMEN ES ORGANIZADO POR LA UNAM Y PARTICIPARON 12 EQUIPOS DE DISTINTAS UNIVERSIDADES.

Estudiantes ganan Olimpiada Mexicana 
de Relaciones Internacionales

UPAEP sede del Primer Festival 
Internacional de Cuenta Cuentos

Los alumnos de Relaciones Interna-
cionales, Ricardo Ortiz y Roberto Ma-
tesanz, ambos cursando los últimos 
semestres de Relaciones Internacio-
nales, obtuvieron el primer lugar de la 
Olimpiada de Mexicana de Relacio-
nes Internacionales, organizada por 
la UNAM, en su semana de comuni-
caciones con motivo de los 40 años. 

Ricardo y Roberto fueron el único 
equipo de Puebla y se midieron con 
otros doce equipos entre los que se 
encuentran la FES Aragón y la Facul-
tad de Ciencias Políticas de la UNAM, 
la UVM Guanajuato y FES Acatlán. 

La Olimpiada consistió en una serie 
de preguntas sobre política interna-
cional, política exterior de México, 
economía internacional, derecho 
internacional, historia de México y 
política contemporánea; con las 
que iban sumando puntos. El equipo 
de UPAEP terminó con 7 mil 700, el 2° 
lugar con 7 mil 400 y el 3° con 5 mil. 

Sobre su participación comen-
tan que se sentían nerviosos por-
que el público apoyaba a la uni-

versidad anfitriona, 
 “La verdad es que teníamos todo 

en contra porque fue en el auditorio 
Flores Magón en la facultad de Cien-
cias Políticas, es un auditorio grande 
y todos los demás equipos eran de la 
UNAM. Al principio sí había gente y to-
dos apoyaban a la UNAM y en la semi-
fi nal nos comenzaron a abuchear por-
que le íbamos ganando a su facultad.

Agregaron que entre las razones 
por las que estaban nerviosos de su 
participación en este certamen de 
conocimientos fue que sabían que 
iban a medirse con la máxima casa 
de estudios por lo que tenían que 
estar muy bien preparados. 

Los dos alumnos se animaron a par-
ticipar este año ya que ambos vieron 
que en años anteriores, otros equi-
pos de UPAEP habían terminado en 
buenos lugares, por lo que Ricardo y 
Roberto se comenzaron a preparar 
quince días antes de la competencia. 

“Estuvimos usando una guía para 
entrar al servicio exterior, contestamos 
la guía y así fue como estudiamos; re-
pasamos las banderas, nos aprendi-
mos los países, las capitales, además, 
con juegos en el celular, nos aprendi-
mos banderas como Surinam, Ángola, 
Camerún y Senegal”, contó Roberto. 

Otro de los motivos por los que 
Ricardo y Roberto decidieron parti-
cipar, fue porque en su carrera no 
hay  muchos eventos en los que 

puedan poner en práctica lo que 
están aprendiendo, solo ejercicios 
como el Simulador de las Naciones 
Unidas, UPAMUN o el Primer Encuen-
tro Interuniversitario de Debate, que 
apenas se realizó este año, en las 
que no pudieron participar por no 
contar con el promedio requerido; 
sin embargo se sienten contentos de 
poder demostrar que un número no 
defi ne lo que pueden lograr y tam-
bién invitan a que las convocatorias 
sean abiertas a todos los alumnos. 

“Nos dio un poco de gusto que 
demostramos que no necesaria-
mente una cantidad o una cifra te 
dice las capacidades del alumno 
y eso yo creo que es lo más impor-
tante y no para nuestra carrera sino 
para muchas porque hay gente 
que se siente medio intimidada por-

que para tal evento hay que sacar 
tal califi cación y no necesariamente 
tu promedio va a refl ejar lo que sa-
bes o no. Por ejemplo, lo que escu-
chamos de los de  la UNAM, que es-
taban participando, es que tenían 
promedio de diez, de excelencia, 
y pues se vio que había cosas que 
no sabían. Yo creo que es algo que 
se debería fl exibilizar o cambiar, que 
sean convocatorias abierta para to-
dos como ahora con lo del equipo 
de debate”, plantea Roberto. 

Sobre el aprendizaje que les dejó 
esta experiencia, ambos comentan 
que repasaron cosas que ya no re-
cordaban y aprendieron otras nue-
vas; además han pensado que es 
posible hacer un concurso del mismo 
tipo pero de forma interna, en UPAEP 
e invitar a otras universidades.

Con el nombre de “El Cantar 
de las Libélulas”, se llevó a cabo 
el Primer Festival Internacional de 
Cuenta cuentos organizado por el 
actor Chileno Fabri Vélez, en co-
laboración con el Instituto Munici-
pal de Arte y Cultura y el área de 
Proyección Cultural de Bellas Artes 
UPAEP a cargo de la Lic. Georgina 
del Carmen Meza Gordillo. 

Entre los cuentacuentos y narrado-
res se presentaron artistas de Colom-
bia, Perú y del interior del país, tales 
como Norma Torres de la Ciudad de 
México, el grupo Processo 4 y Herma-
nas Cortés, de Puebla, Violeta Ramí-
rez de Guanajuato; en tanto, estuvo 

presente también Richard Mora de 
Colombia y Yennifer Díaz del Perú. 

Sus interpretaciones fueron temas 
relacionados con la vida, compro-
miso social y la no violencia, ade-
más, al fi nal recalcaron que es muy 
importante rescatar este género de 
los cuenta cuentos ya que no sólo 
es para niños, sino para jóvenes y 
adultos, sin olvidar que es una gran 
herramienta  teatral  motivacional.

Cabe destacar que en la aper-
tura de este evento, participó tam-
bién la Compañía Representativa 
de Teatro UPAEP, quienes presen-
taron la obra “La verdad no peca 
pero incomoda, dirigida por el 
Mtro. Rafael Esteban y que toca el 
tema de la no violencia.

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

DULCE NOLASCO
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JAZMÍN RAMÍREZ

VIAJAR EN CAMELLO POR LAS DUNAS Y PASAR LA NOCHE CONTEMPLANDO LAS ESTRELLAS, LO MEJOR DE ESTA EXPERIENCIA.

ESTUDIA EN LA HOCSHULE EN BREMEN, ALEMANIA Y ESTAR EN MÉXICO REPRESENTA UN SUEÑO HECHO REALIDAD.

Aunque el estar en México ha sido 
un poco complicado para Erhan 
Saucili, estudiante de 5° Semestre de 
la Hocshule en Bremen, Alemania, 
debido a que no habla muy bien el 
español, asegura haber cumplido 
su sueño estando en México pues le 
encanta la música y la cultura.

“Por amigos que han venido de 
intercambio en semestres anterio-
res escuché muchos comentarios 
positivos, no solo de UPAEP, sino 
también de México, de la gente. La 
gente es muy servicial y me ha apo-
yado mucho para hablar el idio-
ma, mis compañeros siempre me 
explican cuando tengo preguntas 
respecto de las tareas o los traba-
jos en clase, siempre son de mucha 
ayuda”, reconoció Erhan al hablar 
de su estancia en esta Universidad.  

“Siempre son cálidos con las de-
más personas de otros países, en 
comparación con los alemanes que 
no siempre son serviciales. Muchos 

Ser parte de la Asociación de Estu-
diantes de Medicina Águilas Puebla 
(AEMAP), Comité Local pertene-
ciente a la AMMEF A.C. es abrirse 
a una gama de posibilidades ante 
diversos ámbitos prácticos sobre la 
medicina. La asociación brinda a 
sus miembros grandes oportunida-
des como lo es irse de intercambio 
a un hospital de cualquier parte del 
mundo por un mes gracias a su Co-
mité Permanente de Intercambios 
Profesionales (SCOPE).

Mi nombre es Jazmín Ramírez, soy 
estudiante de octavo semestre de 
Medicina y soy miembro del Conse-
jo Supervisor de AEMAP. El mes de 
Julio tuve la oportunidad de realizar 
un intercambio al Hospital Chu Has-
san II en Fez, Marruecos.

Durante mi séptimo semestre en la 
Universidad, tuve la incertidumbre 
de si sería aceptada en el hospital o 
no, ya que para realizar este tipo de 
intercambios se debe enviar toda 
una lista de documentos como lo 
son una carta motivos de por qué 
deseas realizar tu intercambio, tu cu-
rrículum dentro y fuera de la AMMEF 
A.C., una constancia de estudios, tu 
kárdex y cualquier otro documento 
que el país huésped solicite.

Estar en el hospital de Fez fue una 

Negocios Internacionales
a Erhan Saucili

 cultural y profesional en Marruecos

de las más grandes experiencias 
que he tenido pues tuve la opor-
tunidad de prestar mis servicios en 
el área de Pediatría donde expe-
rimenté dos rotaciones, la primera 
fue en neonatología y la segunda 
en urgencias pediátricas. 

Todos los días debía estar presen-
te en los debates de casos clínicos 
que eran presentados por los resi-
dentes, supervisados por los médi-
cos adscritos. Al término de cada 
reunión, debía irme a mi respectivo 
servicio hasta completar las horas 
diarias que me fueron asignadas. 

Realizar una rotación de campos 
clínicos es un poco complicado, 
ya que debes juntar toda tu teoría 
aprendida hacia la práctica y so-

bre todo hacerlo con los pacientes 
presentes. Jamás imaginé que todo 
eso sería mucho más complicado si 
le agregamos que los debates de 
casos clínicos se hacen en francés 
(ya que ese es el idioma ofi cial para 
el estudio de la medicina en Ma-
rruecos) y que a los pacientes se les 
atendía en árabe (su idioma ofi cial). 

Lo anterior, hizo que mi intercam-
bio profesional se volviera cultural al 
mismo tiempo, ya que en el servicio 
teníamos una mezcla de idiomas 
y todo el tiempo nos mostramos 
como usamos la terminología mé-
dica en nuestros respectivos países.

Poder vivir en un país lejos del mío, 
por todo un mes fue una experien-
cia maravillosa. Pude conocer de 

cerca una cultura totalmente dife-
rente a la mía, en la cual la religión 
abarca mayormente los usos y cos-
tumbres de los marroquíes.

Tuve la gran ventaja de viajar 
por varios estados de Marruecos, 
pero lo mejor de los viajes es que 
pude estar en el desierto del Saha-
ra, que es de lo más representativo 
de la cultura. Viajar en camello por 
las dunas hasta llegar a un cam-
pamento situado en el medio del 
desierto para pasar la noche con-
templando las estrellas, fue lo mejor 
que pude vivir. 

Sin duda esta experiencia no la 
cambiaría por nada e invitaría a mis 
demás compañeros a realizar una 
aventura como la que yo pude vivir.

CORTESÍA

ayudan de verdad y están interesa-
dos en mí, me preguntan cómo te 
llamas, cuántos años tienes, si pue-
do decirles palabras en alemán o 
en turco, es la razón por la que estoy 
interesado en la cultura e intento 
hablar español”, añadió.

Y es que el joven de ascendencia 
turca, experimentó un shock al que-
rerse comunicar en inglés, pues creía 
que por la cercanía con los Estados 
Unidos, podría relacionarse fácilmen-
te con quien quisiera, no obstante, se 
ha percatado que muy pocos ha-
blan la lengua anglosajona. 

Agregó que previo a esta expe-
riencia de intercambio, pensó que 
todo era fi esta, bailes, cantos y di-
versión, sin embargo, ha notado 
que no es así, que la gente trabaja 
duro y se fi ja metas para alcanzar 
en un futuro, hecho que le pareció 
interesante pues se considera a sí 
mismo una persona exigente y que 
lucha por aquello que le apasiona. 

“Vine a México, a Puebla y veo 
que la mayoría de las persona tra-
bajan duro, estudian y están apren-
diendo todo el tiempo. Los mexica-

nos trabajan duro para alcanzar el 
punto más alto de su vida, eso es 
muy interesante”, destacó. 

Entre las diferencias con su país 
natal, confesó que la impuntuali-
dad es la mayor diferencia que en-
cuentra con México, aunque es un 
hecho que no le desagrada pues la 
cultura es agradable.

Y así como un mexicano sufre en 
el extranjero por la comida y por-
que extraña a su familia, también 
Erhan sufre por lo mismo, aunque 
en su caso porque la encuentra 
muy picosa, pues aunque le dicen 
que no pica, realmente pica,  lo 
que ha sido un gran reto durante 
estos meses. 

“Necesito el amor de mi mamá, 
de mi hermano y mi padre, es difícil 
estar solo, es en ocasiones, el reto 
más grande de estar lejos de casa”, 
aseguró, aunque este tiempo le ha 
servido para hacer labores por sí 
mismo, como lavar los platos o lim-
piar su habitación. 

Finalmente, aseguró que la No-
che Mexicana fue, una de las expe-
riencias más asombrosas que había 

experimentado, hasta el momento 
de la entrevista, y la comparó con 
la celebración de año nuevo en 
Alemania por el colorido y lo espec-
tacular del evento. 

“Fue asombroso, porque no ha-
bía visto algo así antes, es una gran 
celebración en el país, es más gran-
de que año nuevo en Alemania, 
muchos cohetes, luces, los mexica-
nos están muy orgullosos de su país 
honestamente se ven felices de ser 
mexicanos”, acotó.

CORTESÍA



Culmina  del 
Diplomado en 

El Dr. Octavio Castillo de UPAEP 
recibe reconocimiento de la AMFEM

PARTICIPARON 25 INTERESADOS EN EL TEMA AMBIENTAL.

POR SU DEDICACIÓN, ENTREGA Y LOGROS OBTENIDOS COMO PRESIDENTE DE ESTA ASOCIACIÓN EN EL PERIODO 1991-1993.

EL UNIVERSITARIO

CRISTHIAN ADAL GARCÍA HERNÁNDEZ 

El Dr. Mariano Sánchez Cuevas, Vi-
cerrector Académico de esta Insti-
tución, entregó a los 25 estudiantes 
de la undécima edición del Diplo-
mado en Auditoría Ambiental, cer-
tifi cado que acredita que cursaron 
satisfactoriamente 170 horas de ca-
pacitación para acreditarse como 
auditores ambientales.

Este diplomado, realizado con 
apoyo de la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (PRO-
FEPA), busca proporcionar los co-
nocimientos necesarios para aten-
der la certifi cación de la auditoría 
ambiental regulada por este orga-

nismo gubernamental, por lo que 
abarca elementos normativos y 
técnicos lo que abre el panorama 
de los participantes en materia de 
medio ambiente, seguridad y recur-
sos naturales. 

Por lo anterior, el Dr. Sánchez Cue-
vas, agradeció las aportaciones que 
la PROFEPA ha realizado en benefi -
cio de este programa así como de la 
empresa Guantes Vitex, por permitir 
a los participantes hacer práctico los 
conocimientos aprendidos. 

Por su parte, el Mtro. Raciel Flores 
Quijano, Director Académico del 
área de Química de esta Institu-
ción, destacó que sin duda, el Di-
plomado sirve a quienes lo toman 
para mejorar sus respectivas áreas 

EL UNIVERSITARIO

El Dr. Octavio Castillo y López, 
Asesor de Rectoría de la UPAEP en 
temas de Salud, recibió un recono-
cimiento por parte de la Asociación 
Mexicana de Facultades y Escuelas 
de Medicina AMFEM, A.C.

Durante la XCVIII Reunión Nacio-
nal Extraordinaria de la AMFEM con 
el tema “Innovación en Educación 
Médica”, celebrada en la Universi-
dad Olmeca de Villahermosa, Ta-
basco del 25 al 28 de octubre del 
presente año.

El Dr. Castillo y López recibió el 
reconocimiento por su dedicación, 
por su invaluable compromiso, es-
píritu de trabajo, entrega y logros 
obtenidos durante el periodo 1991-
1993, en el que se desempeñó 
como Presidente de la AMFEM, mis-
mo que se tradujo en ejemplo y estí-

mulo para todos los que la integran.
Asimismo, el reconocimiento se 

entregó en el marco del 60° ani-

versario de la fundación de la Aso-
ciación Mexicana de Facultades y 
Escuelas de Medicina, durante la 
XCVIII Reunión Nacional Extraordi-
naria, celebrada en la ciudad de 
Villahermosa, Tabasco, de manos 
del presidente del organismo Dr. 
Julio César Gómez Fernández.

Cabe señalar que el Dr. Octavio 
Castillo dentro de la UPAEP se ha des-
empeñado como académico, direc-
tivo y ahora asesor de la Rectoría en 
temas relacionados con la salud.

De igual forma, ha destacado en 
el campo de la medicina y de ma-
nera particular en el ámbito de la 
calidad, en donde él fue el iniciador 
del programa de calidad en la edu-
cación médica del país que como 
resultado dio paso a la creación del 
Consejo Mexicano para la Acredita-
ción de la Educación Médica A.C. 
(COMAEM), que actualmente es 
la responsable de la garantía de la EL UNIVERSITARIO

laborales, pero también en el ám-
bito personal pues la inercia por te-
ner un mejor estilo de vida provoca 
modifi caciones al medio ambiente.

“Algo que le interesa mucho a 
UPAEP es ese diferenciador de forjar 
a los estudiantes desde una perspec-
tiva humanista, por eso es importante 
entender que toda acción humana 
provoca alteraciones en el ambien-
te. Nosotros podemos aportar ese 
granito de arena para cuidar esa 
casa común que menciona el papa 
Francisco en su encíclica donde 
toca el tema ambiental”, refl exionó. 

Más adelante, el Ing. Héctor Ro-
dríguez Muñoz, egresado del di-
plomado en Auditoría Ambiental, 
envió un mensaje a nombre de sus 

compañeros. “En este día culmina, 
lo que para muchos de nosotros pa-
recía un reto. Esto es resultado de un 
gran esfuerzo por parte de todos por 
aprender y por aportar de manera 
positiva en el ambiente”. 

En el acto protocolario, se contó 
con la presencia el Biólogo Mario 
Barrera Bojorges, Delegado de la 
PROFEPA en Puebla; Dr. Manuel 
Díaz García, consultor ambiental, la 
Mtra. Laura Contreras Mioni, Deca-
no de Ciencias Biológicas, así como 
de la Mtra. Genoveva Rosano Or-
tega, Directora de la Facultad de 
Ingeniería Ambiental, y Martha Ele-
na Mosso Corro, Coordinadora de 
Desarrollo Profesional del Decanato 
de Ciencias Biológicas. 

educación médica mexicana.
En la XCVIII Reunión Nacional 

Extraordinaria de la AMFEM, parti-
ciparon todos los directores de las 
escuelas de medicina del país, así 
como el exsecretario de Salud Dr. 
José Ángel Córdoba Villalobos, el 
expresidente de la Academia Na-
cional de Medicina de México, Dr. 
Enrique Ruelas Barajas, entre otras 
personas que abordaron temas re-
lacionados con la Innovación en la 
Educación Médica.

Por último, el Dr. Octavio Castillo y 
López, enfatizó que del 13 al 16 de 
noviembre del año en curso, llegará 
a la UPAEP un grupo colegiado del 
Consejo Mexicano para la Acredi-
tación de la Educación Médica, 
para llevar a cabo el proceso de 
revisión del programa académico 
de medicina de la Universidad para 
obtener su acreditación por quinta 
ocasión por parte del COMAEM.
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Involucrarse en la formación y desarrollo inter-
cultural de la comunidad universitaria, a través 

de ámbitos y vínculos de internacionalización. 

extranjeras que otorgan conjuntamente el 
Grado de Licenciatura y Maestría; tal es el 
caso de OSU para los programas de: Inteli-
gencia y Desarrollo de Negocios, Gastrono-
mía, Ingeniería en Biotecnología, así como 
Relaciones Internacionales. 

Seguimos impulsando las experiencias in-
terculturales a través de viajes de estudios 
internacionales con instituciones de presti-
gio en el extranjero. 90 estudiantes tuvieron 
oportunidad este año de asistir exitosamen-
te a los programas de Faculty Led que se 
ofrecieron en: Nantong University en China, 
Universidad Autónoma de Barcelona en Es-
paña, Mount Royal University en Caligary, 
Canadá; Universidad de San Buenaventura 
en Bogotá, Colombia; la Ural Federal Uni-

¿Cómo hemos desarrollado un lideraz-
go transformador a través de las expe-
riencias interculturales?
En UPAEP impulsamos el diálogo intercultu-
ral con actitud de apertura para adquirir el 
conocimiento y la experiencia de primera 
mano respecto a otras realidades que se 
viven en diversas partes del mundo. Esta 
oportunidad inigualable la proponemos 
tanto para estudiantes como para cola-
boradores, ya que los intercambios aca-
démicos, las estancias en el extranjero y la 
convivencia con líderes de opinión e inves-
tigadores a nivel internacional permite una 
mayor sensibilización de las circunstancias 
mundiales que exigen dar lo mejor de no-
sotros mismos para reflexionar seriamente 
sobre los fenómenos sociales de nuestro 
tiempo y potenciar un  cambio que mejo-
re la vida individual y colectiva del hombre 
del siglo XXI. Nuestro liderazgo transforma-
dor valora las diferencias, experimenta la 
alteridad y promueve la construcción de un 
verdadero desarrollo comunitario.  

Nos sentimos enormemente satisfechos 
de anunciar que ya egresaron los primeros 
estudiantes de Doble Grado de Doctorado 
en Oklahoma State University de los progra-
mas de Planeación Estratégica y Dirección 
de Tecnología (UPAEP) y Ed.D. in Education 
Leadership Studies, with option in Higher Edu-
cation (OSU), y de Planeación Estratégica y 
Dirección de Tecnología (UPAEP), y Ph.D. in 
Agricultural Education (OSU). 

Contamos también con la opción de Brid-
ge Programs como una respuesta vanguar-
dista en el ámbito de la internacionaliza-
ción, ya que éstos permiten cursar estudios 
académicos en una universidad extranjera 
de la siguiente manera: cursar los tres pri-
meros años de estudio de la Licenciatura 
en nuestra institución y, durante los otros 
dos, cursar las asignaturas en universidades 
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LICENCIATURA POSGRADOS

106 10

243 6
Alumnos Tutoreados 

                                  

¿Cómo hemos desarrollado 
un liderazgo transformador a 
través de las experiencias 
interculturales?

En UPAEP impulsamos el diálogo intercultural con una 
actitud de apertura para adquirir el conocimiento y la ex-
periencia de primera mano respecto a otras realidades que 
se viven en diversas partes del mundo. Esta oportunidad 
inigualable la proponemos tanto para estudiantes como 
para colaboradores, ya que los intercambios académicos, 
las estancias en el extranjero y la convivencia con líderes 

Nuestros estudiantes viven una experiencia internacional 
en Oklahoma State University.
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LICENCIATURA POSGRADOS

106 10

243 6
Alumnos Tutoreados 

                                  

de opinión e investigadores a nivel internacional permite una mayor sen-
sibilización de las circunstancias mundiales que exigen dar lo mejor 
de nosotros mismos para reflexionar seriamente sobre los fenómenos 
sociales de nuestro tiempo y potenciar un cambio que mejore la vida 
individual y colectiva del hombre del siglo XXI.  Nuestro liderazgo trans-
formador valora las diferencias, experimenta la alteridad y promueve 
la construcción de un verdadero desarrollo comunitario.

El programa de Posgrado en Ing.
Biomédica realizó su Faculty Lead 
en la Universidad de Notre Dame.

versity en Rusia, Universidad Politécnica de 
Madrid, España; Universidad de Alcalá en 
España, Institut Européen de Managment 
International (IEMI-CMH) en Francia. 

Nos entusiarma el hecho de que conte-
mos con oficinas de Oklahoma University, 
New York University, Universidad Wisconsin 
RiverFalls, Education USA y, recientemente, 
disponemos de Microcampus de University of 
Arizona, institución que posee la acreditación 
ABET #233 a nivel mundial del QS Ranking. 

Así mismo, compartimos satisfactoriamen-
te que contamos con 180 convenios, de 
los cuales 125 se han firmado en conjunto 
para Licenciatura y Posgrado, contando 
además con 42 convenios únicamente 
para Licenciaturas y 13 más para Posgra-
dos. Firmamos 14 nuevos convenios que 
se suman al centenar de los ya existentes 
España, Mount Royal University en Caligary, 
Canadá; Universidad de San Buenaventura 
en Bogotá, Colombia; la Ural Federal Uni-
versity en Rusia, Universidad Politécnica de 
Madrid, España; Universidad de Alcalá en 
España, Institut Européen de Managment 
International (IEMI-CMH) en Francia. 

Nos entusiarma el hecho de que conte-
mos con oficinas de Oklahoma University, 
New York University, Universidad Wisconsin 
RiverFalls, Education USA y, recientemente, 
disponemos de Microcampus de University of 
Arizona, institución que posee la acreditación 
ABET #233 a nivel mundial del QS Ranking. 

Asimismo, compartimos satisfactoriamen-
te que contamos con 180 convenios, de los 
cuales 125 se han firmado en conjunto para 
Licenciatura y Posgrado, contando ade-
más con 42 convenios únicamente para 
Licenciaturas y 13 más para Posgrados. Fir-
mamos 14 nuevos convenios que se suman 
al centenar de los ya existentes.

Gastronomía, Ingeniería en Biotecnología, así como Re-
laciones Internacionales.

Seguimos impulsando las experiencias interculturales 
a través de viajes de estudios internacionales con ins-
tituciones de prestigio en el extranjero. 90 estudiantes 
tuvieron oportunidad este año de asistir exitosamente a 
los programas de Faculty Led que se ofrecieron en: Nan-
tong University en China, Universidad Autónoma de Bar-
celona en España, Mount Royal University en Calgary, 
Canadá; Universidad de San Buenaventura en Bogotá, 
Colombia; la Ural Federal University en Rusia, Universi-
dad Politécnica de Madrid España, Universidad de Alcalá 
en España, Institut Européen de Management Interna-
tional (IEMI-CMH)  en Francia.

La vinculación que hemos establecido durante este año 
con otras instancias nos confirma la buena relación, 
pero sobre todo la confianza que instituciones en el ex-
tranjero depositan en UPAEP; lo que nos alegra y com-
promete a seguir trabajando en acuerdos, convenios, 
intercambios, estancias, y prácticas para que nuestros 
estudiantes sigan teniendo oportunidades de desarrollo 
académico en todo el mundo.

Nos entusiasma el hecho de que contemos con oficinas 
de Oklahoma University, New York University, Univer-
sidad Wisconsin RiverFalls, Education USA y, recien-
temente, disponemos del Microcampus de University 
of Arizona, institución que posee la acreditación ABET  
#233 a nivel mundial del QS Ranking.

Asimismo, compartimos satisfactoriamente que conta-
mos con 180 convenios, de los cuales 125 se han firma-
do en conjunto para Licenciaturas y Posgrado, contando 
además con 42 convenios únicamente para Licenciatu-
ras y 13 más para Posgrados. Firmamos, 14 nuevos con-
venios que se suman al centenar de los ya existentes: 

• Taylo’r University Lakeside Campus, Malasia.
• University of Arkansas, E.U.A. 
• Pontificia Universidad Católica de Valparaíso,    
Chile. 
• Institute Francais de Mecánique Avancée, Francia.
• East China Jiaotong University, China. 
• Escuela Universitaria ERAM, España.
• Universidad Ricardo Palma, Perú.
• University of Minnesota Morris, EE.UU
• Universidad Ricardo Palma, Perú.
• Instituto Lorenzo de Medici, Italia. 
• Louisiana State University and Agricultural & 
 Mechanical College, EE.UU
•  Institución Universitaria Colegios de Colombia.
• SUNY (State University of New York), Korea. 
• Universidad de Arizona, EE.UU

Por otra parte, también hemos procurado ofrecer pro-
gramas cortos para que se adapten a las necesidades de 
nuestra comunidad universitaria; en este rubro, las instan-
cias con quienes colaboramos son: Universidad de Tenes-
see, New York University, North Dakota State University, 
Oklahoma State University, SUNY Fredonia, Universidad 
de Arkansas, Warren Wilson College, Wisconsin University 
Eau Claire,  y Wisconsin University River Falls.

En distintas sedes hospitalarias en Nueva York, se llevó a 
cabo el Faculty Led del Decanato de Ciencias de la Salud.
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Por otra parte, también hemos procurado pro-
gramas cortos para que se adapten a las ne-
cesidades de nuestra comunidad uniersitaria; 
en este rubro, las instancias con quienes cola-
boramos son: Universidad de Tenessee, New 
York, North Dakota State University, Oklahoma 
State University, SUNY, Universidad de Arkansas, 
Warren Wilson College, Wisconsin University Eau 
Claire, y Wisconsin University River Falls. 

En el fortalecimiento de la movilidad, nos com-
placemos en anunciar que se asignaron 150 Becas 
Mixtas de CONACYT, para Estancias de Investiga-
ción, Faculty Led, Dobles Grados, e Intercambio. 

Mención especial merece la colaboración 
con las Preparatorias UPAEP para encontrar 
nuevas opciones que favorezcan a la interna-
cionalización de nuestra  comunidad. Al respec-
to, se realizaron visitas a las nueve Preparatorias 
UPAEP para entrevistar a profesores y estudian-
tes, así como observar clases y materiales; infor-
mación con la cual se obtuvo un diagnóstico 
que estableciera las fortalezas y áreas de opor-
tunidad del Modelo Bilingüe y de la enseñanza 
del inglés en nuestros planteles, lo que contribu-
yó al rediseño curricular dentro del Plan 06.

Por su parte, Sintonía y el programa de Posgra-
dos en Planeación Estratégica y la Dirección de 
Tecnología de la UPAEP, impartieron la Certifica-
ción Internacional en Planeación Estratégica en 
la Universidad de Guanajuato, certificando a un 
total de 25 directores de área en el replantea-
miento de su estrategia considerando gobierno, 
empresa y sociedad para impulsar el papel de 
la Universidad en la competitividad, la cual, por 
segunda ocasión, se impartió en Puebla con 
instructores internacionales de: North Western 
Polytechnic University, Xian de China, The Deci-
sion Institute de Holanda, el ECCI de Colombia, 
Northern Arizona University y Standford University 
en los Estados Unidos y UPAEP. 
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En el fortalecimiento de la movilidad, nos complacemos 
en anunciar que se asignaron 150 Becas Mixtas de CO-
NACYT, para Estancias de Investigación, Faculty Led, 
Dobles Grados, e Intercambio.  

LICENCIATURA

estudiantes recibidos

estudiantes enviados

POSGRADOS

POSGRADOS

estudiantes recibidos
113 24

16

estudiantes recibidosPOSGRADOS 32

Programas Cortos

Estancias de Investigación

Estudios Posgrado

 Olivia Veronica Ponce Xelhua estudió en UPAEP la 
Maestría en Dirección y Mercadotecnia y su MBA en la 
Universidad de Arcadia en Glenside, Pensilvania. 

Mención especial merece la colaboración con las Pre-
paratorias UPAEP para encontrar nuevas opciones que 
favorezcan a la internacionalización de nuestra comuni-
dad. Al respecto, se realizaron visitas a las nueve Prepa-
ratorias UPAEP para entrevistar a profesores y estudian-
tes, así como observar clases y materiales; información 
con la cual se obtuvo un diagnóstico que estableciera las 
fortalezas y áreas de oportunidad del Modelo Bilingüe 
y de la enseñanza del inglés en nuestros planteles,  lo 
que contribuyó al rediseño curricular dentro del Plan 06.

Por su parte, Sintonía y el programa de Posgrados en 
Planeación Estratégica y la Dirección de Tecnología de 
la UPAEP, impartieron la Certificación Internacional en 
Planeación Estratégica en la Universidad de Guanajua-
to, certificando a un total de 25 directores de área en 
el replanteamiento de su estrategia considerando go-
bierno, empresa y sociedad para impulsar el papel de la 
Universidad en la competitividad, la cual, por segunda 
ocasión, se impartió en Puebla con instructores interna-
cionales de: North Western Polytechnic University, Xian, 
China; The Decision Institute, Holanda; ECCI, Bogotá, 
Colombia; Northern Arizona University, EE.UU.; Stand-
ford University, EE.UU, y UPAEP.

En colaboración con el INCAE Business School y Social Pro-
gress Imperative (Índice de Progreso Social, IPS), Sintonía 
dio a conocer el impacto, metodología y resultados del 
IPS con la presentación de Jaime García, Senior Methodo-
logical Associate, Social Progress Imperative.    

Asimismo, con Sintonía participamos en la Conferen-
cia Mundial de Clústeres en Holanda 2016, en el panel: 
A Taste of Worldwide Cluster Approach, presentando 
la experiencia y trabajo en el clúster automotriz. En di-
cho panel, se explicaron los retos enfrentados y cómo 
fueron solucionados. También estuvimos presentes con 

Jonathan Fernández, Jessica Chona, Francisco López y 
Diana Vázquez y aprovecharon el verano para cursar un 
Faculty Led de Arquitectura en Barcelona, España.

103Línea Rectora 4

Sintonía en la Ural Federal University en Ekaterimburg, 
Rusia dando a conocer la importancia y la relación que 
existe entre el Valor Compartido y el desarrollo de Clús-
teres, así como la colaboración e impacto de Sintonía 
como propuesta de trabajo colaborativo para impulsar 
la productividad. Sin duda, Sintonía ya es un referente 
internacional reconocido por sus resultados en el ám-
bito de los Clústeres. 

Con el objetivo de lograr la generación de una red de 
contactos entre empresarios de Estados Unidos y Mé-
xico, que incrementen las oportunidades de negocio y 
apoyen la competitividad, con Sintonía realizamos un 
business trip con sesiones y visitas a la University of 
Chattanooga, Volkswagen, y las desarrolladoras de ne-
gocios: The Company Lab y Lamp Post Group entre 
otros; y dos grupos de representantes del sector auto-
motriz de Colombia, visitaron el Clúster automotriz. Los 
visitantes conocieron el Clúster automotriz y tomaron 
sesiones sobre competitividad y cross-cultural coaching 
en UPAEP. Entre las empresas más representativas estu-
vieron en Volkswagen, Cosma Autotek y Unicarplastics. 

Por último, referimos  en sentido de formación y desa-
rrollo intercultural a través de los vínculos de interna-
cionalización, que tuvimos presencia de Sintonía en el  
Cross Cultural, Political and Economical Dimension of 
Global Business Conference India-Mexico, donde pre-
sentamos la experiencia como un modelo integrador 
Tetrahélice e impulsor de las relaciones intercultura-
les en los negocios, a través de la colaboración y el valor 
compartido.

Como experiencias significativas compartimos las de 
Roberto López Caso y Myriam Xcareth Contreras Petla-
calco, ambos, jóvenes que vivieron un intercambio y re-
fieren, les  cambió la vida.   Roberto tuvo la oportunidad 
de efectuar dos experiencias de intercambio a lo largo 
de su vida universitaria, la primera en Extremadura, Es-
paña, en quinto semestre de sus estudios y, la segunda 
en Seattle, EE.UU en su último semestre. Además de re-
ferir que estableció lazos de amistad para la vida, exter-
na que conocer un país, un nuevo lenguaje, otra cultura y 
sobre todo, empezar desde cero tanto en lo social como 
en lo académico, le ayudó a buscar en sí mismo a una 
persona noble, con temple y despertar el líder que exis-
te en su interior, en particular cuando se relacionó con 
las redes profesionales en Microsoft y Amazon.
 
Por su parte, Myriam tuvo la oportunidad de realizar un 
año de intercambio académico en la ciudad de Mangu-
cia, Alemania gracias los recursos brindados por parte 
de la fundación FEMSAC y de nuestra Institución. Ella 
externa que esa vivencia le llevó a valorar y sentirse or-
gullosa de su país por una parte y, a hacer suyas las ca-
racterísticas de  puntualidad, seriedad y compromiso de 
la otra cultura para aplicarlas hasta la fecha, firmemente 
convencida de que pueda aportar algo a su ciudad y a su 
país para lograr en ellos, un cambio. 

Con Sintonía, participamos en el Congreso Mundial de la 
Asociación de Clústeres más grande del mundo ya que 
cuenta con 9,000 participantes.

En colaboración con el INCAE Business School 
y Social Progress Imperative (Índice de Progreso 
Social, IPS) Sintonía dio a conocer el impacto, 
metodología y resultados del IPS con la presen-
tación de Jaime García, Senior Methodological 
Associate, Social Progresss Imperative. 

Asimismo, con Sintonía participamos en la 
Conferencia Mundial de Clústeres en Holanda 

2016, en el panel: A Taste of Worldwide Cluster 
Aproach, presentando la experiencia y traba-
jo en el clúster automotriz. En dicho panel, se 
explicaron los retos enfrentados y cómo fueron 
solucionados. También estuvimos presentes 
con Sintonía en la Ural Fedral University en Eka-
terimburg, Rusia dando a conocer la importan-
cia y la relación que existe entre el Valor Com-
partido y el desarrollo de Clústeres, así como 
la colaboración e impacto de Sintonía como 
propuesta de trabajo colaborativo para impul-
sar la productividad. Sin duda, Sintonía ya es 
un referente internacional reconocido por sus 
resultados en el ámbito de los Clústeres. 

Con el objetivo de lograr la generación de 
una red de contactos entre empresarios de 
Estados Unidos y México, que incrementen las 
oportunidades de negocio y apoyen la com-
petitividad, con Sintonía realizamos un busi-
ness trip con sesiones y visitas a la University 
of Chattanooga, Volkswagen, y las desarrolla-
doras de negocios: The Company Lab y Lamp 
Post Group entre otros; y dos grupos de repre-
sentantes del sector automotriz de Colombia, 
visitaron el Clúster automotriz. Los visitantes 
conocieron el Clúster automotriz y tomaron 
sesiones sobre competitividad y cross cultural 
coaching en UPAEP. Entre las empresas más 
representativas estuvieron en Volkswagen, 
Cosma Autotek y Unicarplastics.

Por último, referimos en sentido de forma-
ción y desarrollo intercultural a través de los 
vínculos de internacionalización, que tuvimos 
presencia de Sintonía en el Cros Cultural, Po-
litical and Economical Dimension of Global 
Business Conference India-Mexico, donde 
presentamos la experiencia como un modelo 
integrador Tetrahélice e impulsor de las rela-
ciones interculturales en los negocios, a través 
de la colaboración y el valor compartido. 
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EL UNIVERSITARIO

“Generalmente voy una vez al año a la Basílica, pero me sumé a la pe-
regrinación que organiza UPAEP porque me invitaron a participar para 
brindar asistencia médica a los peregrinos. Creo que es una de las expe-
riencias signifi cativas más importantes de la Institución porque ves cómo 
la gente se desprende de cobijas, comparten sus tiendas de campaña, 
duermen a la intemperie para ceder su lugar a alguien más, etcétera. 
Me he encontrado también con personas que habían olvidado la viven-
cia espiritual, y en ese momento se reencuentran con Dios”. 

“Peregrinar para mí es llegar a Dios más rápido”.

Dra. Dulce María Pérez Suárez
Hace 18 años que asiste a la Peregrinación de la Basílica. 

Carlos Castro Mendoza
Desde hace 33 años que asiste a la peregrinación de la Basílica.
“La primera vez que fui era del Comité organizador, aunque evidente-
mente me sumé a este proyecto por la importancia espiritual que tiene 
para toda la comunidad, particularmente para los alumnos. Para mí es 
un acto de agradecimiento por todo lo que recibimos durante el año. 
El momento al llegar a la Basílica es quizá un sentimiento muy difícil de 
describir, pues en el momento en que se entra y se ve la imagen de la 
Virgen, pareciera que te está esperando. Es un sentimiento de amor al 
ser recibidos por nuestra madre”.

“Para mí, peregrinar es continuar mi camino hacia la patria celestial”.

Peregrinar es mucho más que caminar, 
es dejarse transformar ¿Te animas?

“Me impulso a ir que era algo diferente a  lo que vivimos todos los días, 
estar prácticamente “desconectado” sin el teléfono, estar apartado un 
poco de lo cotidiano y en contacto con la naturaleza”.
 “Peregrinar para mí es ofrecer mi esfuerzo a la virgen”.

Edna Santiago 
Llevo dos años peregrinando

“La primera vez fue por mi gusto a la naturaleza, a las activida-
des al aire libre  y por que pertenecía a un grupo estudiantil, es-
taba con mis amigos así que me decidí a ir”.

“Peregrinar para mí es sacrifi car”.

Paola Castillo 
Llevo 4 peregrinaciones normales y dos caminando.

“Cuando fui estaba en una etapa de mi vida, una experiencia de con-
versión y decidí aceptar a Dios en mi vida, en ese andar de la pere-
grinación encontré una parte de mi vida, todo comenzó a cambiar”. 

“Peregrinar para mí es comenzar una vida con Dios”.

José Manuel Somohano 
Segundo año



Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

La señora emoji ya dio a luz a su 
bebé emoji. Qué emojionante.

Y por eso los matrimonios dura-
ban más de 50 años.

Los sobrinos son el mejor regalo 
que te pueden dar tus herma-
nos. Pero la mejor parte es que 

los puedes devolver.

¿Cuánto me falta para que lo 
más importante en mi vida sean 

mis tuppers?

El Universo te podrá dar todo lo 
que quieres, pero no siempre 

cuando quieres.

Grecia, vete por las Cocas.

Merezco a alguien que real-
mente quiera estar conmigo, 
no que un día me quiera, al 
siguiente hablé con el crush y 
al otro me haya olvidado, que 
tenga ganas dia y noche de 
compartir y aventurarse en lo 
bueno y malo, no que quiera a 
ratos ni cuando le convenga... 

simple y de ♥

¿Acaso él sabrá que los cambios 
más peligrosos son los pequeños?

¿Acaso él sabrá que los cambios 
más peligrosos son los pequeños?

Voy cada dos meses al pueblo y 
todavía me preguntan que para 

cuando las bendiciones.

Quiero un hurón. Fin.

Missing beach days with the squad.

Y mi novio no me llevó a ver 
Pokémon. Me pierdes beibi.

Cuando estás en tu servicio de 
beca y el ambiente es tan alivia-
nado que pones Stand Up y sin 

problemas.

Han pasado  más de 6 meses y 
no se me han quitado las ganas 

de estar contigo.

Cuando tomas una mala deci-
sión que sabías que sería una 
mala decisión y ahora sufres 

como sabías que lo harías.

Mi vida es la caída de Edgar 
pero en vez de ser Edgar, soy 
yo y en vez de caerme a un río, 
me caigo de bueno porque uff 

que bello estoy.

Valeria: yo sé mejor que nadie 
que lo nuestro no es ser cursis.

Sé que te deje sola en tu cum-
ple, pero espero de corazón 
que te la hayas pasado genial 
y espero que vengan más cum-
ples y los podamos disfrutar jun-

tos con el David.
PD. Winnies

¿Ya será justo que le diga a
 mi novio que soy la Taylor Swift 

de DPP?
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Valeria: yo sé mejor que nadie 
que lo nuestro no es ser cursis.

Sé que te deje sola en tu cum-

upaep.mx16 Miércoles, 8 de noviembre 2017



17upaep.mx
Miércoles, 8 de noviembre 2017

Arte y Cultura en el Festival de 
Todos Santos en Barrio de Santiago
Con la fi nalidad de promover el res-
cate de costumbres y tradiciones 
del Día de Muertos, fortalecer los 
lazos de cohesión social y la con-
vivencia familiar en el barrio desde 
el ámbito cultural, la Dirección Ge-
neral de Vinculación, el Departa-
mento de Bellas Artes y Proyección 
Cultural de UPAEP, en colaboración 
con el Instituto Municipal de Arte y 
Cultura (IMACP) y la Asociación de 
Colonos del Barrio de Santiago, se 
llevó a cabo el 4to. Festival Todos 
los Santos en mi Barrio del 26 de oc-
tubre al 2 de noviembre.
En este evento participaron 2,030 
personas en las diversas activida-
des artísticas y culturales realizadas 
en Bellas Artes UPAEP, Parque de 
Santiago y Parroquia de Santiago. 
Se contó con el apoyo de 30 miem-
bros de la universidad incluyendo 
alumnos y coordinadores de las 
diversas áreas, los cuales sumaron 
esfuerzos para ofertar una agenda 
cultural con actividades gratuitas 
para todos los asistentes. 
Este 4to. Festival, se inició con la 
inauguración de la exposición de-
nominada Lista Negra de Power 
Azamar, que es un registro de 77 
piezas de especies de animales ex-
tintos por la actividad humana, el 
artista utiliza la técnica de tinta so-
bre papel, su obra está inspirada en 
los cuadernos de viaje del siglo XIX, 
es una refl exión acerca de la na-
turaleza del Homo sapiens: un ani-
mal más que habita el planeta y la 
mayor amenaza para vida sobre la 
Tierra, esta obra estará en la sala de 
exposiciones de Bellas Artes UPAEP 
hasta el 24 de noviembre. 
En el 3° Concurso de Catrines y Catri-
nas Bailarines participaron 7 parejas, 
resultando ganadores del primer lu-
gar José Alfredo Mirada Bello y Kar-
la María Castellanos Escamilla con 
la coreografía “El que por su gusto 
muere, hasta la muerte sabe”, géne-
ro jazzy ballet. El segundo lugar para 

Jesús Martínez y Marilú Mojica y el 
tercer lugar para Cristian Yamir Lima 
Ávila e Iliane Pérez Terrones. Contan-
do con la presencia de un jurado 
conformado por: Jacob Cruz Aguilar, 
Maestro y bailarín de ballet Clásico, 
Itzel Diaz Ocaña, Instructora de Ballet 
y danza experimental en escuelas 
privadas y de María de Lourdes Salas 
Conde, Licenciada en danza folklóri-
ca mexicana e Instructora de salsa.  
Se realizaron talleres de diversas 
manualidades de reciclado creati-
vo y el taller de máscaras de Mo-
relos impartido por Canterva, grupo 
artístico de Jantetelco, Morelos, así 
como las presentaciones de: Ro-
sario Ramírez y su Kamishibai con 
“Cuentos para mover los esquele-

tos”, presentación del espectáculo 
Musicuentos y fi nalizando con el es-
pectáculo de danza “La ofrenda, 
una esperanza de vida”, presen-
tación de estreno de la Compañía 
multidisciplinaria Mexicana de Dan-
za-KIN (COMMDAKIN UPAEP). 
Esta ocasión, la ofrenda colocada 
en el atrio de Parroquia de Santia-
go fue del estado de Tlaxcala y se 
dedicó a las personas fallecidas en 
el sismo del 19 de septiembre, los 
alumnos de servicio social fueron los 
responsables de explicar el signifi ca-
do de los elementos de la ofrenda 
a los feligreses de la Parroquia, ade-
más de invitarlos a compartir atole 
y hojaldras, donde se sumó a este 
festival como patrocinador La Zarza.

LA ANTENA CRACK VACÍO
Y al girar la esquina escucho: ¡El 
tendero!. Voy al parque y escucho: 
¡El tendero!. Tomo el transporte y 
escucho: ¡El tendero!. Si, ya sabes, 
todos me saludan y me conocen: 
yo soy el tendero.

Alza más la antena dijo el marciano 
a su compañero; éste obedeció y 
al hacerlo pinchó la tercera luna de 
Marte. Desde entonces sólo que-
dan dos.

Lionel era un distraído a la acade-
mia. Todo le salí a al revés. - Haces 
todo con las patas - alguien alguna 
vez le dijo. Era verdad; era un crack 
al fútbol.

De noche el vacío del espacio que-
dó lleno de estrellas.

yo soy el tendero.

JULIÁN GARCÍA

IBRAHIM SOLÍS
INDICACIONES: LEER DE 

ABAJO PARA ARRIBA, 
POR FAVOR. 

…primera la con terminaba y pa-
labra última la en libro el Leía  .lluvia 
la desaparecía y paraguas el ce-
rraba ,aguacero del Debajo .boca 
su en encendido terminaba que 
cigarro el formaban cenizas las ce-
nicero Del .llena dejarla hasta café 
de vacía taza la Bebía .semilla una 
a tamaño su disminuía como ver 
hasta árbol del sombra la miraba 
,blanco en dejarlo hasta cuadro el 
pintaba :revés al cosas las hacer de 
peculiaridad la tenía que hombre 
un era Él

EL TENDERO 

FIN A 

DE
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Centro de Vinculación ubicado en la 11 
poniente # 2307, Colonia Santiago. El día 25 de 
enero de 2017 en punto de las 19:30 horas.

Se otorgará el premio a todos los participantes 
ganadores en ceremonia festiva, en el lugar 
y día marcado en la propia convocatoria. La 
ceremonia será presidida por integrantes de la 
Junta de Gobierno, Red Directiva,  Vicerrectoría 
Académica y Dirección de Formación, Cultura 
y Liderazgo. Los casos no previstos en la presente serán 

resueltos por el Jurado Evaluador del Evento.
Cualquier duda con respecto a esta 
convocatoria dirigirse al correo: monica.
fernandez@upaep.mx.

Quedarán abiertas a parti r del día 23 de noviembre, y se cerrara el día 7 de diciembre a las 17:00 horas. La información y la justi fi cación de los 
candidatos a obtener el premio deberán ser entregadas en sobre cerrado conteniendo:
A.       Datos personales del candidato, equipo o grupo.
B.       Referencias del área a la que pertenece la candidatura
C.       Información detallada de los premios y/o reconocimientos recibidos (anexar copia de la evidencia: premio, galería de fotos, síntesis informati va 
y kárdex de todos los parti cipantes.)

Esta información se recibirá en EL TERCER PISO DE VINCULACIÓN CON Irma Aurioles López las ofi cinas de la Dirección  de Formación, Cultura y 
Liderazgo ubicada en el edifi cio de Rectoría, de lunes a viernes de 10:00 a 13:00 hrs. y de 17:00 a 18:30 hrs. con la Lic. Mónica Fernández García 

NOTA: No habrá inscripciones fuera del cierre de acuerdo a las fechas establecidas.

Podrán participar los estudiantes que integran 
la Comunidad Universitaria UPAEP
Este premio se otorgará por la distinguida y 
extraordinaria participación en los ámbitos de 
lo académico, cultural, deportivo, espiritual 
y la proyección social a lo largo de su vida 
universitaria o con base en  los resultados 
obtenidos en el periodo escolar otoño 2016 al 
verano 2017.
La participación podrá ser individual, por 
equipo o por grupo.

A) Datos personales del candidato, equipo o 
grupo.
B) Carta postulación incluyendo el nombre y 
área a la que pertenece el colaborador que 
presenta al candidato.
C) Referencias del área a la que pertenece la 
candidatura
D) Información detallada de los premios y/o 
reconocimientos recibidos (anexar copia de la 
evidencia de: premio, galería de fotos, síntesis 
informativa y kárdex de todos los participantes.)

Estará conformado por miembros de la Junta 
de Gobierno, los jefes de departamento de la 
Dirección  de Formación, Cultura y Liderazgo  y 
representantes  de cada Decanato. La decisión 
del jurado será inapelable.

Y sus Departamentos de Educación Física y Deporte, Sistema Universitario de Salud, Bellas 
Artes, Museo, CEDES, Pastoral de la Cultura, Vida Universitaria  y Comunidades de vida. 

“PREMIO ÁGUILA”

LA UPAEP A TRAVÉS DE LA 
DIRECCIÓN DE FORMACIÓN, 
CULTURA Y LIDERAZGO

CONVOCAN A NUESTRA COMUNIDAD UNIVERSITARIA AL OTORGAMIENTO DEL

Que se realizará bajo las siguientes bases:
LUGAR Y FECHA

PREMIACIÓN

PARTICIPANTES

TRANSITORIOS

INSCRIPCIONES

CATEGORÍAS:

JURADO:
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